

**Zeitschrift:** Générations : aînés  
**Herausgeber:** Société coopérative générations  
**Band:** 26 (1996)  
**Heft:** 10

**Artikel:** Valais : le bon créneau  
**Autor:** Preux, Françoise de  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-828789>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 10.07.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Jura: un essai concluant

*Dans le cadre de la coopération intercantonale, l'Université de Neuchâtel a présenté, l'an passé, une dizaine de cours décentralisés à Porrentruy. Vu l'immense succès rencontré, cette expérience sera renouvelée cette année.*

Les cours de l'Uni du 3<sup>e</sup> âge consistent en des exposés d'une heure et demie, présentés un après-midi de semaine, par des professeurs de l'Uni de Neuchâtel. Peuvent y assister des retraités, qu'ils soient rentiers AVS ou en pré-retraite. L'adhésion donne la possibilité de suivre également les cours dispensés à Neuchâtel, dans le Val-de-Travers et à La Chaux-de-Fonds. Ces cours attirent chaque année plus de 650 auditeurs.

Parmi les thèmes qui, l'an dernier, ont suscité le plus vif intérêt à Porrentruy, citons le mythe des sites lacustres, un siècle de psychanalyse, la situation des langues en Suisse, les jeux de mots dans la poésie française du 20<sup>e</sup> siècle, les maladies parasitaires en Suisse, la médecine officielle et la médecine naturelle au siècle des Lumières. On le voit, cela constitue un ensemble assez éclectique.

Au terme du dernier cycle de conférences, Blaise Junod, enseignant retraité et responsable de l'Uni du 3<sup>e</sup> âge de Porrentruy, a effectué une enquête auprès de cent auditeurs. «Ce sondage a mis en évidence la très grande variété de l'intérêt des retraités. C'est logique, puisqu'ils sont issus de plusieurs milieux socio-professionnels. Les thèmes historiques et ceux qui se rapportent à l'art et à l'histoire ont les faveurs de la cote».

Suivent les thèmes de philosophie, de sciences naturelles, de mathématiques et de musique. «On peut dire que la soif des retraités d'apprendre, de se documenter ou de se remémorer ce qu'ils auraient oublié ne connaît pas de limites.»

Le programme de la saison 1996-97 s'efforcera, dans la mesure du possible, de tenir compte des aspirations exprimées par les retraités jurassiens. Afin d'y attirer également les retraités de la région de Delémont, une antenne a été mise sur pied dans la capitale jurassienne.

Les auditeurs apprécient évidemment la possibilité qui leur est donnée de questionner le conférencier en

fin d'exposé. En moyenne, chaque cours a drainé près de 70% des auditeurs inscrits. Ce taux élevé confirme le large éventail de l'intérêt dont font preuve les retraités jurassiens.

*Victor Giordano*

**Renseignements: Uni du 3<sup>e</sup> âge, Blaise Junod, Porrentruy. Tél. 066/66 28 51.**

## Valais: le bon créneau

*Née en 1993, Uni 3 Valais s'est donné pour objectif d'offrir aux aînés la possibilité d'approfondir leurs connaissances et d'en acquérir de nouvelles.*

Après un début d'activité plutôt mitigé, Uni3 Valais, en collaboration avec Pro Senectute, confiait à Anne-Françoise Beney, jeune universitaire valaisanne, la tâche de déterminer, par une enquête, les souhaits des retraités. Les informations recueillies ont servi de base à la préparation du programme de la saison 96-97.

D'intéressantes propositions ont découlé de cette enquête. «Ces informations seront examinées de manière approfondies et, dans la mesure du possible, concrétisées», dit Dominique Germann, directeur de Pro Senectute.

L'âge moyen des personnes qui témoignent de l'intérêt pour Uni3 se situe à 67,5 ans. Un bon tiers d'entre elles ont entre 70 et 79 ans. La majorité des questionnaires retournés provenaient de Sierre et de Sion et le niveau de formation se rapproche du secondaire supérieur (maturité).

Le directeur de Pro Senectute précise: «Il n'y a aucune exigence de formation pour participer aux cours et aux conférences d'Uni3». Presque toutes les personnes qui ont répondu disent ressentir le besoin de conti-

nuer à acquérir des connaissances au-delà de l'âge de la retraite.

Les domaines qui suscitent le plus d'intérêt sont dans l'ordre: l'actualité (87%), la civilisation et l'histoire (83%), la religion, philo et éthique (83%), le domaine médical (79%), les sciences (78%), le droit, l'économie et la psychologie (74%). Les femmes ont une curiosité plus marquée pour le domaine médical, le droit et la psychologie, les hommes pour les faits de civilisation et l'histoire.

Dominique Germann relève ceci: «Le souhait d'une formation active et participative a été maintes fois exprimé et plusieurs propositions ont été faites pour favoriser la rencontre entre les générations. On souhaite des cours de math modernes pour aider les jeunes et d'informatique pour comprendre les nouveaux moyens de communication.»

Si l'enquête démontre un réel intérêt pour des activités de formation et d'acquisition de connaissances durant la retraite, la Fondation a conscience de ne pas être le seul organisme en la matière. «Les responsables s'engagent donc à rechercher le bon créneau, en complémentarité avec d'autres offres existantes», dit M. Germann.

*Françoise de Preux*

**Renseignements: secrétariat d'Uni3 Valais, tél. 027/22 07 41.**

**Programme automne 96 dans l'agenda, page 51.**